



*Fundación Democracia*



*Congreso de la Nación*



*Circulo de Legisladores de la Nación*

**PROGRAMA DE  
FORMACIÓN EN VALORES  
EN EL MERCOSUR Y LA UNASUR**

*Agricultura Familiar*



## AÑO INTERNACIONAL DE LA AGRICULTURA FAMILIAR<sup>1</sup>

En la 66ª sesión de la Asamblea General de las Naciones Unidas, se declaró oficialmente al 2014 como "Año Internacional de la Agricultura Familiar".

**La declaración tiene el objetivo de aumentar la visibilidad de la agricultura familiar y la agricultura a pequeña escala al centrar la atención mundial sobre su importante papel en la lucha por la erradicación del hambre y la pobreza, la seguridad alimentaria y la nutrición, para mejorar los medios de vida, la gestión de los recursos naturales, y la protección del medio ambiente.**

La meta del año busca reposicionar la agricultura familiar en el centro de las agendas nacionales, promoviendo aumentar la conciencia y la comprensión de los desafíos que afectan la agricultura familiar.

### ¿QUÉ ES LA AGRICULTURA FAMILIAR?

De acuerdo a la FAO, **la agricultura familiar incluye todas las actividades agrícolas de base familiar y es una forma de clasificar la producción agrícola, forestal, pesquera, pastoril y acuícola gestionada por una familia y que depende principalmente de la mano de obra familiar.**

Se destaca su importancia de la Agricultura Familiar porque:

- Está ligada a la Seguridad Alimentaria Mundial.
- Rescata los alimentos tradicionales, contribuyendo a una dieta equilibrada, a la protección de la biodiversidad y al uso sostenible de los recursos naturales.
- Dinamiza las economías locales, en combinación con políticas específicas destinadas a la protección social y al bienestar de las comunidades.

Tanto en países en desarrollo como en países desarrollados, la agricultura familiar es la forma predominante de agricultura en la *producción de alimentos*.

La agricultura familiar tiene un importante papel socioeconómico, ambiental y cultural y los agricultores familiares son una parte importante de la solución para lograr un mundo libre del hambre y la pobreza. En muchas regiones son los principales productores de los alimentos que consumimos a diario.

Más del 70 por ciento de la población en situación de inseguridad alimentaria vive en las zonas rurales de África, Asia, Latinoamérica y Cercano Oriente. Muchos de ellos son agricultores familiares, en especial pequeños campesinos con acceso insuficiente a los recursos naturales, las políticas y la tecnología. Hay todo tipo de evidencias que demuestran cómo los agricultores

---

<sup>1</sup> Documento elaborado en base a la información suministrada por la FAO, Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura Familiar.

Ver más información en <http://www.fao.org/family-farming-2014/es/>

familiares pobres pueden desarrollar con rapidez su potencial productivo cuando se establece eficazmente un entorno de políticas favorables.

El Director General de la FAO, José Graziano da Silva, ha explicado: "Durante décadas, los agricultores pobres eran vistos como un problema a resolver. Pero en los lugares y ocasiones que la gente y los gobiernos han sido capaces de darles el apoyo que necesitan y han entendido que los agricultores familiares son, en realidad, parte de la solución, hemos visto resultados prometedores"<sup>2</sup>.

---

<sup>2</sup> <http://www.fao.org/family-farming-2014/news/in-the-media/es/>